tas originales que Cristóbal Colón escribió en relación con los descubrimientos del Nuevo Mundo, se conservan en la sala de libros raros de la Bibliteca Pública de Nueva York... Teinta y tres cartas inéditas de Benjamin Franklin para Richard Jackson, el parlamentarista inglés del siglo XVIII, fueron recientemente vendidas en Londres por la suma de \$ 21.600... en 1872 un espantoso huracán azotó a las Islas Vírgenes. En una oficina de la Isla de Santa Cruz un oscuro amanuense escribió a algunos de sus amigos de las colonias, una larga y detallada descripción de la tormenta. En ensayo fué admirable y brindó al autor la ocasión de visitar a los Estados Unidos y dió a la posteridad uno de los más prominentes estadistas de Norte América, Alexander Hamilton!...

Perlas literarias:

"Lo que ofreces de tus actos, de tus palabras a la vida y al trabajo universales, es semilla que no muere; inadvertida hoy, se encontrará después de miles de años, florecida como los bosques de higueras de Bengala".

Carlyle

"Nada más grande en el mundo que la lucha sostenida por el genio y la fortaleza de un solo hombre, contra los prejuicios de las multitudes".

Ingres

# En el centenario de Don Fed. Henriquez i Carvajal

(En el Rep. Amer. Envio de don Rafael Anido, en La Habana, Cuba).

(Sigue. Véase el número anterior)

#### SEA BIENVENIDO

El caballero don Federico Henriquez y Carvajal recibió antier —y tuvo la cortesía de comunicárnoslo— un telegrama de Santiago de los Caballeros concebido así:

"José Martí saludará amigos queridos Diezisiete".

De un momento a otro, pues, estará en esta capital el notabilisimo orador y distinguido literato y poeta cubano, cuyas producciones son tan celebradas entre nosotros.

Dámosle la bienvenida.

(Listin Diario. Sept. 17 de 1892).

#### COPIA

Carta de José Marti a Federico Henriquez y Carvajal

Mi tierno amigo:

Al saltar de un viaje, y al estribo de otro, y sin más que un minuto descortés, recibo — con la primera noticia de la desaparición de su delicada compañera— la carta en que me reprocha má silencio — que en verdad no me reprocha usted— y me habla de su hermano.

## AHORRAR

es condición sine qua non de una vida disciplinada

## DISCIPLINA

es la más firme base del buen éxito

LA SECCION DE AHORROS

del

# BANGO ANGLO COSTARRICENSE

(el más antiguo del país)
está a la orden para que usted
realice este sano propósito

AHORRAR

De su mujer, yo diré lo que recuerdo, y la amistad y dicha de su casa, porque lo vi, y lo tengo en el alma agradecida y lo quiero decir: hablaré de aquellos ojos compasivos, de la vasta sala, de la mesa de fiesta,

de las blancas paredes...

De su hermano, cuanto él quiera y yo

sepa, tanto haré (1).

De mí, véame, y ámeme, porque le estoy labrando, amigo del alma, la patria común. Seremos grandes. Aun lo verá usted con sus ojos. Junte cuanto esfuerzo pueda y échelo en seguida, e inmediatamente, en los brazos de nuestro General (2). Por Cuba va a cuajar la emancipación de la América.

Déjeme abrazarlo, y a sus hijos, y a su hermano (3) y ponerme a los pies de Salomé, y sentarme en silencio con los amigos.

Ya se me va el vapor... ¿Cómo mover la pluma mientras me posea esta ansiedad mortal? No sería sincero.

Y a usted, Federico, le sé de memoria la generosidad incansable, la cultura exquisita, la rebeldía callada, el tremendo dolor!

Vea un alma hermana en su

José MARTI.

New York, julio de 1894.

#### EL TESTAMENTO DE MARTI

(De La Ley, Santiago de Chile).

Este es el nombre con que es conocido, en las Antillas y Costafirme, el documento que publicamos en homenaje a la memoria

(1) Se refiere al general Manuel A. Henríquez Carvajal —el mayor de los hermanos— quien, por no transigir con el régimen de la tiranía que imperaba en su país, permanecía en el destierro. Un ataque de hemiplegía lo postró y lo invalidó a fines de ese mismo año. Esa enfermedad —que en 1899 lo llevó a la tumba, en Cabo Haitiano— le impidió el alistarse en las huestes libertadoras y acaso el haber rendido su vida en los campos épicos de Cuba.

(2) Alude al Generalisimo — Máximo Gómez— que tenía su residencia en la Reforma, cerca de Montecristi, y se hallaba en constante relación con el destinatario de esta carta íntima y fraterna.

(3) El Dr. Francisco Henriquez y Carva-

de Martí. Cuando éste se disponía a salir con Máximo Gómez de "La Reforma", próxima a Montecristy, en la República Dominicana, con dirección a los campos de Cuba Libre, en donde habían de tener, él la fortuna de perecer, y los cubanos la desgracia de que pereciera él, a manos de la alevosía. Martí contestó a la última carta que había recibido de Federico Henríquez y Carvajal.

Este Federico Henríquez y Carvajal, insigne amigo de Martí, de Betances, de Cuba, de Puerto Rico, de la Independencia, de la Libertad, de la cultura y del progreso, es uno de los mejores periodistas de la América Latina. Sus Letras y Ciencias es una revista digna de ser tan estimada como es. En ella se han publicado composiciones tan hermosas como las sextinas dedicadas por Henríquez y Carvajal a Betances, Hostos y Martí, con motivo del Centenario de Colón, y en ella se ha publicado no ha mucho "el testamento de Martí".

Este documento, que sin duda formará entre los de la Historia de la Independencia de Cuba, tiene tres cosas superiormente notables: las ideas, los sentimientos, y cierta difusa sombra de muerte que vaga y divaga por todo él.

En ella pensaba al escribirla el dispuesto a todo sacrificio. Consumado el sacrificio, es natural que la sombra de la muerte, así por deber provocada y arrostrada, divague ante los ojos del que lee esa carta.

No son ideas de Martí, sino de la Revolución, y especialmente de los revolucionarios puertorriqueños, que, en cien discursos y mil escritos e innumerables actos de abnegación, han predicado, razonado y apostolado en favor de la Confederación de las Antillas; pero esas ideas de comunidad de vida, de porvenir y de civilización para las Antillas están expresadas con tan íntima buena fe por el último Apóstol de la Revolución de las Antillas, que toman nuevo realce.

Pero lo que más brilla en la carta son los sentimientos que resplandecen en ella.

Bien hizo Henriquez en apellidar "Testamento" a la carta, porque en ella habla un alma, más que un hombre, como las almas hablan, al separarse del mundo de los hombres.

E. M. de HOSTOS.

Nota.—Esta página aparece reproducida en Letras y Ciencias. Edición de diciembre 31 de 1895.

### EN EL MAR

- Camino del destierro -

Patria, familia, virgen amada, tumba sagrada, luz de mi hogar, jai! que la nave rauda se aleja... Dios nos proteja sobre la mar!

¡Frágil barquilla! Temo se hunda.

De agua la inunda
brisa del sud.

Quiso, sin duda, cruel despotismo
fuera este abismo
nuestro ataúd.